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教養教育の可能性
一ーもう一つの FBの試みより一一
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1 . はじめに

毎度 FB(授業フィードパック)の際、自由記述の

ところに、具体的に、いろいろと番いてくれるよう

要望するのだが、今年度の前期もやはり多くなかっ

た。ただ、前期の記述のなかでも少し、感ずること

があったので、今回(2 0 0 2年度@後期)、試験

問題の作成に、一工夫して、 FBで得られなかった

学生の評価を、特に講義の内容と方法について意見

を記述させるようにした。 FBと遭って、自分の名

前がわかる、成績に直結する可能性もある。という

ことで、学生の意見を文字通り受け止めるのは、妥

当性に欠けるのかもしれない。ただ、それを勘案し

でも、それなりに、意図した学生の意見、感想、要

望を把握できたと思う。また、ここに、速報的に記

した意味は、総合教育科目(従来の専門科目と区別

される教養科目をこのように本学では称する。)、特

に、人文@社会領域に対する学生の興味や関心や要

望・無気力、無関心といわれて久しい彼らの心に食

い込んでいく可能性を彼らの言葉で示そうと思った

からである。

衆知のように、すでに、小・中日高校で、始めら

れている「総合的学習Jのねらいについて、例えば、

愛知工業大学 基礎教育センター 教職課程

「高等学校学習指導要領Jは、

r ( 1 )自ら課題を見付け、自ら学び、自ら考え、

主体的に判断し、よりよく問題を解決する資質や能

力を育てること。

( 2 )学び方やものの考え方を身につけ、問題の

解決や探求活動に主体的、創造的に取り組む態度を

育て、自己の在り方生き方を考えることができるよ

うにすること。 j

と述べている。大学のいわゆる一般教養教育の問

題、学生に言わせれば「面白くないJ、専門の先生

に言わせれば「無駄j、「役に立たない」というよう

な否定的評価は、単に、担当の教員連のせいだけで

なく、日本の教育がこの数十年とってきた教育政策

とは無縁ではない。総合的学習がねらう教育は、そ

の意味では、今、いろいろな大学教育の課題のひと

つである本学でいえば総合科目教育の果たさねばな

らない方向を示しているといってもいいのではない

だろうか。小論のテーマに掲げた「可能性Jという

のはその意味である。

2.鶏舎敏害警科菌『現代桂傘(})鐸費』

教職科目以外を担当したことがない私が、この科

目を担当し始めたのは、担当の先生が体調の問題か

ら辞任され、歴史的な分野であったため、教育史が
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専門ならカバーされたいということだったと思う。

まず、この講義のシラパス、受講者、試験成績と

今年度の FBの必要な部分を示しておく。

( 1 )シラパス

「現代社会の探求J

かつて、米駐日大使ライシャワ一氏は、維新以来

の日本の驚くべき急速な発展の原動力のーっとして、

明治以来の義務教育制度の整備@確立を高く評価し

た。だが日本の教育制度は、学歴社会を生み出し、

もう一方では、戦争につながる国民の意識形成に大

きな影響を与えた。戦後その反省の上に教育基本法

が定められ、 6 0 3制の新しい教育制度が出発した。

この講義では、以上の歴史をふまえ、情報化園高齢

化・少子化の社会を迎えた今、現代日本の社会のあ

り方を、教育、日本人の形成を軸に探求する。

1. 社会と教育の概念 2. 社会の発展と教育の役割

3. 近代までの社会と教育 4. 明治維新と学制

5. 国家体制の整備と教育制度の確立 6. 日清@

日露戦争と学校 7. 大正デモクラシーと教育改革

運動 8. 世界大恐様と抵抗の教育運動 9. 第 2

次世界大戦とファッシズムの教育 1O.敗戦と第 1

次米教育使節団 1 1 .憲法、教育基本法の制定

1 2. 中教審箇臨教審と教育 1 3. 世界の教育改

革競争 14. 情報化、高齢化、少子化社会をむか

えて

( 2 )受講者について(平成 14年・後期)

腫修登録者数 111人

学年別 4年 9人

3年 42人

2年 31人

1年 29人

試験受験者数 84人

成績 A 2 2人

B 3 6人

C 1 6人

D 6人

E 4人

Z 2 7人

(3) F Bの結果について

FD委員会による公式の集計結果は、本年度より

全科目、教員とも学内には、インターネットで公表

されたが、ここにも、必要部分の結果を掲げておく

(授業フィードパックアンケート結果集計(次頁参

照))。 当然(? )、履修者数と受験者数とは、一

致しない。 さて、問題としている自由記述欄は、

r2.以下の項目についてあなたの意見を自由に

記述欄に書いて下さい。

( 1 )この授業で特に良かった点

( 2 )この授業で特に改善して欲しい点

( 3 )その他、授業についての意見

という設定で、 B4用紙の半分近いスペースがと

つである。

以下、ここに記述しであったものをそのまま書い

ておく。なお、一言でも書いた人数は、 60人中間

人である。従って、 3項目全部に書いたものも、 1項

のみについて書いたものもいる。

( 1 )について

g 私語が少ない授業でした0

.先生の雰囲気

ト字が見にくかった。@・・場所違い(筆者)) 

@雑学たっぷり

e ほのぼのしていて楽しかった0

・興味津々(しんしん)

e 雰囲気 @静か

@興味深い話がたくさん聞けた。

@授業のベースがはやすぎたりしなくてよかった。

.先生の喋り方がとても上手かったので楽しく講義

を聞くことができた。

-授業内容に興味をもつことができたのでよかった。

。テキストを買わなくてよかった。

( 2 )について

・歴史に詳しくなかったのでわからない所がありま

した。

@歴史の説明を少し足して下さい

.黒板の学を見やすくして欲しい。

@黒板が見にくい

。黒板の字が小さすぎて見にくい。

@説明はわかりやすかったが黒板がしっかりまとま

ってなく見にくいと思う。

@板番がとても多かったのでノ}トに書き写すのが

大変だった。

@字が小さくてわからない字があった。

もう少し字を大きく書いて欲しい。

@テキストがないので、プリントなどを使用して欲

しい
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罷業フィードパックアンケート集計結果
回答用紙枚数 60枚

その他の総合教育科目 教員コード 10650 科目コ ド:G2014 (誤記入・未記入は徐く)

1 あなたはこの授業を何回大席 I I 2 あ立たはとの授業に何回遅刻 II 3 あなたはこの授業を熱心に意 I I 4 教員の声は聞き取りやすかっ I I 5 教員の板書は見やすかったで
しましたか(注 II しましたか(注 II 欲的に受講しましたか II たですか II すか

2% I I 日 2%

29% 
58% 

33% 
回答数回 回答数 60 回答数 60 回答数 60 

6し慧22野 fFく勉学に適 11 7す野庁J7明快でわかりや |lBZJfFf了話会トJ;ずは 11 官Ftf軽に質問できる雰囲 11 1弘芳522V授業に取り

5% 

33% 
15% 

25% 

園筈数 60 I I 回答数回 II 回答数 60 I I 回答数回 II 図書数回

11 この授業内容のレベルはあな I I 12 この授業の速度はあなたにと I I 13、この授業内容の量はあなたに I I 14. この授業の内容には興味が持 I I 15 総合的に見てあなたはこの授
たにとって適当でしたか(註 II って適当でしたか(注 II とって適当でしたか(注 II てましたか II 業に満足しましたか

回答数 60 I I 回答数回 II 回答数 60 I I 回答数回 II 図書数回

16. I I 17. I I 18. I I 19. I I 20 

回答数 o I I 回答数 o I I 回答数 o I I 回答数 o I I 回答数 0 

仁コ①そう思う 区麹②どちらかといえばそう思う 亡コ③どちらとも言えない 仁コ④どちらかといえばそう思わ立い 区麹⑤そう思わない

し主)選択肢のある設聞については、設問用紙を参照してくださし」

※ご自分で、さらに詳細な骨析を行いたい方には、デ タをTEXT形式でお謹ししますので、計算センターまでお申し出ください。(内線13日2，E-m副 I:request@center.aitech.ac.jp)



102 
愛知工業大学研究報告、第38号A、平成 15年、 Vol.38-A， Mar. 2∞3 

( 3 )について

e ほのぼのできた。

@レポートがむつかしかった。(小テスト園田筆者)

@便覧の内容が変更になったことは、前もってった

えるべきだ。教育に興味ないのに、うけざるをえ

なくなった。

以上であるが、若干のコメントをしておくと、板番

の件については、課題ではあるが、テキストを使用

しないため、かなり多くの必要事項をノートさせる。

現在の学生の状況では、書いて示す、それを目で

見る、自分でノートに書く、ノートで復習する。こ

のような教え方が、テキストを使わない場合、有効

であるという認識がある。また、試験の際の勉強は、

まず、講義内容の理解が第ーであって、安易にイン

ターネットを利用した、十分に理解していない言葉

の羅列は、通用しないといつであるからである。

ただ最近の傾向として、テキストがあればなんと

かなる、また、授業中配布される資料があればとい

う考え方があることは確かであり、高校までの授業

の延長での受講態度、方法が支配的になってきたこ

とも否定できない。積極的に、自分なりのノートを

創り、メモしながら講義を理解する@園。これも、

総合教育の課題かもしれない。いずれにしろ、板番

の工夫と受講人数の制限は避けられないと考える。

講義内容の変更の情報提供は、年度ごとのシラパ

スの内容(全学年に対する)のなんらかの方法によ

る提示が考えられなければならない。特に、この科

目のように、高学年次の受講者が多い場合必須であ

る。

3. もうひとつの FBについて

さて、本題に移ろうと思う。先にのべたように、

FBの自由記述欄の少なさに対する試験での工夫と

いうのは、我々の学生時代、一般教養科目の先生が、

文系の学生に対しては、理系の先生が、できないの

を見越してか、よく、「授業の感想を述べなさい。」

式の設聞を、問題の最後につけておいてくれたのを

思い出して頂けるといい。まさに、それをまねて、

メインの問題(間 1)の後に、問 2として、「講義

のなかで、もっとも興味をもった内容について、簡

単にまとめ、その理由、感想を書きなさい。 Jとの

設聞を加えておいたのである。

以下はその中から、学生の記述をそのまま引用し

ながら、総合教育科目の内容や方法についての可能

性を考えてみたいと思う。

シラパスの 11慣に、数的にまとまっているものを引

用していきたい。本学の学生は、ご承知のように、

理系を主としているせいか、パソコンワープロを使

い慣れているのか、字が下手、誤字が多いし、作文

自体がうまくない。これは、他大学(文系)への非

常勤の経験から、断言できる。これも、総合教育科

目の課題のひとつである。文章は、そのまま、引用

し、意味不明、あきらかな間違いについては、文章

が理解できるようてを最低限手を入れた。

( 1 )シラパス 1， 2の内容について。

• r現代社会の探究」における講義でたくさんの現

代社会における問題や影響を学ばせていただきまし

た。その中で、もっとも興味もったものといえば、

流通について興味を持ちました。生産から消費へと

いう物の流れをまなぶことができました。社会や環

境、教育といった幅広い商で、自分に知らないこと

をたくさん知ることができたからです。「現代社会J

の中でもっと知らなければいけないということを学

ぶことができたことがよかったとおもいます。

-この授業で奥味を持てたところは、社会(科学)

についてのところです。特に、時代区分のところで

す。時代時代での生産手段の違いや、資本と土地の

所有者の違いによる貧富の差などが面白いと思った

からです。原始共同体社会から現代に近づくにつれ

て、初めは貧富の差はなく平等であったものが、だ

んだんと差がひろがっていくのがわかります。

-人間の現代の環境での疎外について

マスコミによる疎外. . .人聞の受動化

官僚(制)による疎外。@大組織による個人の

圧殺

科学技術による疎外。・機械による人聞の支配

こんな短い 3行の事ですが心に残ったのでここに

書きました。この 3つの疎外は先生の講義を聞いて

「なるほど、確かにJと恩ったのを覚えています、

自分の無知さがすこし分かった気がしました。多分、

僕の人生で最後の「社会Jの講義でした。

-興味を持ったことは「疎外Jです。「疎外Jとは、

自分が自分自身のために作り出したものが、ある時

自分に対立してくるというもの。例えば、機械によ

る人間支配の科学技術による疎外、人間の受動化、

画一化をうむマスコミによる疎外などがある。人聞

が便利なものを探求してきた結果、自分たち人聞に
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知らない聞に悪影響を及ぼしていたのだと思うと、

恐ろしく感じた。

a 疎外. . . Aが自分自身のためにつくったA'が

Aに対立すること。この授業の時に、背アニメであ

ったように人聞が自分違がらくになるためにお手伝

いロボットなどをつくり、それが知識を持ち人間違

を支配する。あれが諌外の例だと聞き、こんな事は

ありえないと思っていたが今の時代アニメの中だけ

であったロボットが現実にあらわれだして近い将来

本当になるかもしれないと思った。工場は、機横化

がすすみ人の手をつかわなくなってきたそれにより

仕事を失う人もふえたことも機械による疎外だと思

う。楽をするためにっくりあげたロボットにより自

分の職を失い生活があやぶまれている。ただ開発

するだけでなくのちのちの事もかんがえなければな

らないと思う。人間は自分達のエゴによって自分達

の首をしめているような気がする。

@私が興味を持った講義は「教育の疎外Jの本質と

現象です。学習教育の内容と目的における疎外、子

ども同志の関係における疎外、子ども同志の自主的

規則(律)における疎外、子どもの全面的発達にお

ける疎外、子どもが真理や真実を見きわめる自(理

性)の発達における疎外により、操作しやすい人間

(例えば、ファッシズムの方向)になってしまうこ

とです。

最近の子どもは、入試のための席次や、点数など

を重視したり、仲間をライバル視したりする子が多

いです。これは、こういった疎外のためであり、篠

かに勉強は大切だけど、このままだと人間的に成長

できないと思いました。

先生の講義はとてもわかりやすくおもしろかった

です。

(この学生は、教育の疎外の因果関係を逆に理解し

ている@。・筆者)

( 2 )シラパス 3の部分について

@私は教育・学校の起源がもっとも授業の中で輿味

を持ちました。なぜなら、少子化の現在では考えら

れない「子殺し@幼児殺しJr間引きJ といった行

為がかつては行われており、それが「教育Jの起源

になっていると言うことを学んたからです。

この授業を通し、"教育"とは"学校"とは?につ

いて色々な事を学びました。それらは、今まで考え

では思いもよらないものが起源になっており、驚き

の連続でした o ' • • (中路・@筆者)， ， ，私たち

の周りには授業で学んだ以外にも、まだまだたくさ

ん、私の知らない思いもよらない起糠によって現在

のような形になっているものがたくさんあるのだろ

うな。(この学生は、パンジージャンプの起源が入

社式(古い時代の成人式)に起源を持つという話を

忘れたらしい。「子殺し e 幼児殺しJは、産児制限

であるが、その意味で教育とつながる. . .筆者)

-エロス論. .・人生においての恋愛の意義

美醜論一美. .同性愛ー. ，精神的なもの

醜。。異性愛. .・欲望

男女性論ーもとの姿に戻りたいという欲求・要求

講義において一番興味をもったのはエロス論の美

醜論である。なぜならば、今の世の中において、向

性愛というのは醜いとはいわないが、ひなんされた

りするものであるのに、それが美しいとされている

なんておもしろいと思う。又、異性愛に対しては、

今の世の中ではあたりまえで、普通のことであるけ

れどそれが醜いとされているのである。しかし、異

性愛が欲望であるというのは、少しわかるような気

がする。男女性論においては、もとの姿にもどると

いうのは、これになると力が強くなったりする。男

女がいっしょになるというのは本来ここからきてい

るのではないかと思う。この時のことをやっている

時が一番たのしかったです。

ーエロスという言葉にとても興味をもち、なぜ向性

愛や異性愛がどうして生まれるかを学んだ、とても

異性に対して興味があったのでいつも以上に授業を

聞き、異性を好きになる理由などがわかった。

とてもたのしい講義だったのでこれからも、この

ような心に残る講義をしてほしいと思います。

-エロス論一人生における恋愛の意義

講義を聞いた上で単純に勉強になったと思ったか

ら。 恋愛とかの事が授業という形で聞けるとはお

もわなかったから。

-私が講義のなかで輿味をもったのは「プラトンJ

のことです。もともと哲学には興味があったのです

が、「プラトニックラブJが「プラトン」の考え方

から来ているなんて知りませんでした。また、「エ

ロス」はもっといやらしい意味だと思っていました

が、そうではないことも知りました。変な誤解が解

けてよかったです。この講義で学んだ知識を生かし

て、機会があったら、哲学などの本を読んでみたい
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ですo

a プラトンの哲学の恋愛のところについてで、あん

な時代でも同性愛や異性愛についていろいろ記しで

あり、その分け方なんかも非常におもしろく、こん

な考え方もあるんだなと考えさせてくれるようなも

のだ、ったので興味を持ちました。

(プラトンについては、彼の国家編の教育制度論が

現在の各国の義務教育制度の原型といわれており、

公教育の機能の説明に必要であり、エロス論は彼の

倫理思想を恋愛を例にとって分かりやすく説明した

ものである。.. '" 0 "筆者)

@授業で、大学の超源を学んだときに出てきたのが

都市学校とウニヘ/レシタスであった。義務を伴わな

い自由な教育で国家権力の介入もなくまさに理強的

な学校だと思った。このような教育方針のもとで学

んでいた学生はさまざまな思想をもっていただろう。

そのような背景で封建制社会への疑問や、教会の権

力への抵抗心などが生まれていったのだろう。授業

の中で最も印象にのこったのが遍歴学生だった。学

生を職業にして暮らしている人々がいたとはとても

驚きだ。

@興味をもったのは遍歴学生で遍歴学生とは学生の

特権を利用して生活していく人達である。遍歴学生

は、身分的にも思想的にも自由で、反封建、反教会

の思想をもっている、近代的人間である。

実は、私もそういう生活にあこがれてて、そうい

うふうに生きていけたらいいなと思っています。

(遍歴学生、遍歴学生業者は、大学の起源とされる

中世、商業都市に生まれlた都市が必要とする知識人

を養成する機関、後、イタリヤのボロニヤとかパリ

とか大学町を形成し、日本の武者修行のように、さ

らに、高度の知識を求めて遍歴した学生をいうが中

には、学生の特権を利用し生涯を過ごす業者(? ) 

も現れた。しかし、彼らこそ、学生の言うように、

近代的人間像をつくりだしていく。・. .筆者)

( 3 )シラパス 4"-'9について

@私が講義の中でもっとも興味をもった内容は「学

校令Jの所です。「学校令Jとは「帝国大学令Jr中
学校令Jr小学校令Jr師範学校令」と分けることが

できます。「帝国大学令Jr中学校令」はエリート養

成をするいわば金持ちしか行けない学校です。一方

「小学校令Jや「師範学校令」は貧しい人がいく学

授です。私が、「学校令Jを選んだ理由は、現在、

大学、高校に行きたければ受験をし合格すればその

学校に入れるが、昔はどんなに頭が良い人でも貧し

ければちゃんとした学校にもいけないというところ

に興味をもったからです。一応僕は中学校を受験し、

私立中学にはいりました。進学校だったので毎日朝

から夜まで勉強をやらされて、なんで私はこんな学

校に入ってしまったのだろうと思っていました。し

かしこの講義をうけて普の人と比べてなんて自分は、

幸せだったんだろうと思いました。昔の人が教育を

いろいろ改善してくれたおかげで現在の教育になっ

たのだからとても感謝しなければならないと感じま

した。この講義をうけて、教育についての輿味がも

て、また機会があれば、教育についてもっと詳しく

学んでいきたいとおもいました。

。明治(維新)の教育形態に輿味を持ちました。そ

の中でも日本 3大教育宣言書のうちの一つである教

育勅語の内容やその存在を知りました。先生の話に

よると、その時の生徒は教育勅語の全文を暗記して

いたそうですがその内容とともに、今の僕たちが受

けてきた教育とは全く違った印象を受け、たった 1

00年の聞の変化について考えさせられ、そして驚

きました。多分、僕をふくめて、学生のほとんどは

"天皇のために"という意識はもっていないと思い

ます。

@自分がいちばん輿味を持ったことは、大正デモク

ラシーと大正自由教育(の範囲)である。まず第一

次世界大戦が終わり大正デモクラシーが引き起こさ

れ、民主主義、労働運動が発展することとなる。そ

して、大正自由教育運動により、学校教育が変化す

ることとなる。子どもを中心とする授業そしてその

ための教科書の普及であり教室の充実である。現在

の自分が充実した学校生活ができる背景には、大変

な運動があったのだと思わされた。

-教育についての内容がとても興味をもてました。

中でも、大正の時期の世界的な教育運動や大正自由

教育運動のところで児童中心主義へと大きく変化し

た点が現在の子ども中心の教育の基礎となっている

ように思えました。

今まで、歴史の勉強はなんどもしてきてでも、そ

の歴史と教育の歴史をダイレクトに結びつけながら

の講義が新しい感覚が持てて興味をもった理由だと

思います。
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e 戦時体制の「皇国民の錬成」

理由は、日本がむかし、 3大ファッシズムの中の一

つだというところに興味を引かれた。今テレビでや

っている、北朝鮮の教育テレビをニュースで見ると

教育や情報をコントロールすることで国民をあんな

風にできるんだと思った。昔の日本もそれとあまり

変わらないことをしていたと思うと不思議な感じが

するし昔は日本人もあんな感じだったのかと思う。

人は育つ国の教育の影響をしっかりとうけているん

だと思わされた。

@講義の最終で出てきた、世界の 3大ファッシスト

教育のところが、自分にとっておどろきであり、輿

味をひかれた。世界では、 2度とあやまちを犯さぬ

よう、これらの事について過去の反省をして勉強し

ているが、しかし私が、小・中学校と義務教育をへ

てきて、これらの事について、学ぶ機会がなかった。

日本も、これらの事について、もっと学び、 2度と

おこらぬように教育しなければならないと思う。

@国家成立までの教育の歩みで、誰一人教育を受け

なかった始源の自然教育から社会の全員の誰一人残

らず組織的な教育を受ける段階を経て、一部支配階

級のみが権力の維持のために受ける教育という流れ

(に輿味を持った)。

私は大学へ入り、高校まででは感じなかった学ぶ喜

びを感じる事があり現代の教育システムはどのよう

な過程でこうなったのだろうと思ったのが理由です。

感想は、教育を受けられるということが今まで思っ

ていたことよりも、もっとありがたいものであると

いうことです。できればもっと前から学ぶ喜びを感

じたかったのですが、高校までの基礎があってこそ

いまの勉強ができるので仕方のないことなのかと思

っています。

(最後に、学生の記述のままで、変換を忘れたもの

ではないことをお断りしておく o 句・@。筆者)

4.可能性的遺求

学生の記述にそのまま語らせたので、多く説明の

必要はないと思う。読んで頂いたように、学生の知

識欲は盛んで、 FBという形とは違った、生き生き

した知的な活動が、それぞれの講義内容とふれ合っ

て、動いているのが知れる。これは、 FBでは、方

法に力点が置かれ、内容まで触れることができない

からではないだろうか。総合教育科目の可能性とい

う点からいえば、彼らは、けっして興味本位なので

でなく、難しそうな社会や歴史についての講義を拒

否しているのでもなく、それについての考え方の枠

組をダイナミックに現状と結びつけて聞きたいと期

待している。高校までの教育と違うものを大学に期

待しているのである。「学ぶ喜びJ(学生の記述)を

体験したいのである。彼らの、時代。教育@歴史・

平和についての感覚は，曇っていない。総合教育科

目の可能性と役割は、彼らに安易に妥協するのでな

く、高校時代までに勉強(? )として学ぶことのな

かった「人生や恋愛についての哲学(? ) J、「自分

の国についての客観的な歴史」、「高校までに学んで

きたこと、勉強してきたことのの意味・意義」、「現

代社会の人間の問題」、「自由に生きることとは?J 

等々が、少なくとも、まえの記述から推測できる、

まさに「学ぶ喜び」を実感させてやることにありそ

うである。

霊夢宥文離
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